

CRISTIÁN RONDANELLI ORREGO, CONSEJERO REGIONAL

“Lograremos que la gobernadora sea sancionada por el TRICEL”

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

El consejero regional, Cristián Rondanelli Orrego, en entrevista con Diario El Día, abordó la labor que ha realizado durante su periodo como representante de la provincia de Choapa, tras tomar la decisión de no repostular al cargo.

Al respecto, afirmó que la región ha retrocedido bajo la administración de Krist Naranjo, por lo que espera que el TRICEL sancione a la suspendida gobernadora con la destitución definitiva de su cargo, antes de que termine su periodo legal al mando del gobierno regional.

En relación a la sequía, aseguró que la eventual planta desaladora de El Panul no era multipropósito y que alcanzaría a cubrir sólo las necesidades de La Serena y Coquimbo, ante lo cual, la región requiere de 3 o 4 desaladoras más para asegurar el vital elemento a la población.

¿Cómo resumiría el trabajo realizado como consejero regional?

“Han sido alrededor de siete años de mucho aprendizaje. Cuando ingresé al CORE tenía 27 años y era mi primera experiencia política. Antes nunca había trabajado en el mundo público, sino que en algún minuto me planteé ser candidato a concejal en la comuna de Salamanca, lo cual me interesó bastante, pero después tomé la decisión de presentarme al Consejo Regional por la provincia de Choapa y me fue bastante bien. En algo impensado saqué la primera mayoría. Eso depositó mucha confianza en mí y también uno tiene que estar a la altura y responder de la mejor forma posible”.

¿Por qué no va a la reelección?

“Hace poco más de dos años me convertí en padre y el pilar fundamental para uno es la familia, y haberle dedicado dos periodos al Consejo Regional y no siendo parte de perpetuarse en los cargos, me hizo tomar la decisión de que es momento de dedicar mayor tiempo a mi familia y enfrentar otros desafíos desde donde seguir aportando para el desarrollo de la región”.

¿Ser consejero, ¿era muy distinto a lo que imaginaba antes de asumir en este rol?

“Yo tenía clara cuál era la labor que nosotros teníamos como consejeros regionales, porque también pasa –y uno en las campañas lo ve– que muchos que son candidatos prometen como que fueran candidatos a diputados o a alcaldes, pero uno tiene que adecuarse a sus labores. Lo que sí, dependemos mucho de las labores que van de la mano con el intendente en ese entonces, con los seremis y hoy día, con la nueva figura

Luego de tomar la decisión de no repostular a un nuevo periodo en el cargo, el representante de la provincia del Choapa espera que esta sanción se materialice antes de que la suspendida autoridad termine su periodo.



EL DÍA

que son los gobernadores. Por tanto, es un trabajo que se tiene que realizar de una manera bien mancomunada, con el Consejo Regional en pleno, donde yo creo que lo primordial para poder avanzar es poder ceder en los pensamientos políticos que uno tiene y ver el bien común. Porque desde el CORE se construyen grandes políticas para avanzar en distintas áreas, pero eso va de la mano de ponerse de acuerdo entre los 16 consejeros regionales, en donde todos tenemos tendencias políticas muy diferentes”.

¿Qué proyectos le hubiese gustado ver materializados antes de irse?

“Uno siempre tiene proyectos que tal vez podrían ser emblemáticos, pero no todo se logra. Sí hemos podido trabajar en distintas áreas y mi foco siempre fueron las áreas productivas. De hecho, fui presidente de la comisión de Fomento Productivo, Ciencia, Tecnología e Innovación. También presidí Salud y Deporte, y últimamente estuve presidiendo la comisión de Recursos Hídricos, y creo que ahí tenemos grandes desafíos como región. ¿Qué me hubiese gustado sacar adelante? Un convenio de programación con montos importantes con el Ministerio de Obras Públicas y la Dirección de Obras Hidráulicas para poder fortalecer lo que es la seguridad hídrica en la región, con pozos de emergencia en todas las provincias, una red de pequeños embalses también para asegurar el recurso hídrico”.

¿Siente que cumplió con la gente de Choapa?

“Es complejo. En el mundo político

nosotros logramos hacer en la Región de Coquimbo va a poder dar pie a que otros consejos regionales del país tengan el día de mañana la jurisprudencia y las formas de hacer las cosas de buena manera para que cuando un gobernador quiera pasar por arriba de todas las leyes y procesos que se tengan que llevar a cabo en un gobierno regional, a fin de poder sacar adelante deseos personales y no colectivos, sean sancionados como corresponde. Creo que esa va a ser una huella importante que vamos a dejar a través de la comisión investigadora que presidí”.

¿A su juicio, ¿la región ha retrocedido bajo la administración de Krist Naranjo?

“Cuando tenemos una mala administración retrocedemos, porque se frenan cosas que se venían haciendo, aunque no siempre vamos a avanzar lo rápido que quisiéramos. Pero cuando tenemos una gobernadora que en tres años no logró sacar adelante inversiones a tiempo (...) por ejemplo, desde 2021 estuve pidiendo que sacáramos adelante un convenio para llegar con recursos a los agricultores y mejorar los revestimientos de canales. Son 6 mil millones que aprobamos ahora en el mes de agosto, que si los hubiésemos aprobado en 2021 hoy estaríamos aprobando la segunda carter”.

¿Se alegró cuando supo que la gobernadora no consiguió apoyo partidario, por lo que no podrá ir a la reelección?

“No, no tengo motivos para alegrarme por aquello. Creo que fue consecuencia de sus actos, de que ella no logró generar nunca las empatías con algún sector político que la apoyara. Nunca tuvo la disposición de trabajar de buena manera. Cuando se es gobernador regional, se tiene que trabajar de la mano con el Consejo Regional, de la mano con los seremis, con el delegado presidencial para poder avanzar en la región. Acá, el personalismo tiene que quedar un poco de lado”.

¿Piensa que se ha manejado bien la crisis de la sequía?

No. No se ha manejado bien y veo que nuevamente hay una suerte de tranquilidad. En 2022 dije que esperaba que el delegado presidencial y los seremis deben impulsar las carteras de inversión, y porque vean nieve en la cordillera no se queden dormidos para poder avanzar en las obras que la región necesita para poder asegurar el agua. Hoy no se sabe nada de la planta de El Panul, que no es multipropósito y nosotros debemos tener una red importante de 3 o 4 plantas desaladoras para que podamos volver a crecer como región”.

GOBERNADORA Y EL TRICEL

¿Cuál es el vaticinio que tiene para el futuro de la gobernadora en el TRICEL?

“Yo creo que vamos a lograr que la gobernadora sea sancionada antes de que termine su periodo en el cargo y esto es netamente consecuencia de malos actos desde el primer momento en que ella asume en el gobierno regional y que va a sentar un precedente importante a nivel país. Creo que lo que